

Los Debates

ANO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1636

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 20 de Agosto de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

FILIPINAS

Se ha roto el misterio: el túpido velo que ocultaba la actitud indiferente de Inglaterra se ha rasgado al fin, y hoy, gracias á su prensa, sábase ya por qué la desinteresada Albión no ha hecho manifestaciones hostiles ante el Protocolo de la paz entre España y Norte América.

Periódicos tan autorizados como el *Standard* y el *Daily Mail* han sido los primeros en declarar, sin que ningún otro colega británico les rectifique, que á España le espera una gran sorpresa en la cuestión de Filipinas, y que fuerza es, si no quiere sufrir nuevos desengaños, que no ponga esperanza alguna en el Archipiélago, porque su poder en Oriente está llamado á sufrir igual suerte que su dominio en las Antillas.

Después de esta declaración, sólo faltaba el vistó bueno de los yankis, y éste bien puede serlo un despacho de Washington, fechado ayer, y en el que se afirma que la opinión en los Estados Unidos es partidaria de la anexión de Filipinas, como Merrit y Dewey aconsejan á su gobierno, y como pide la mayoría de los representantes de las Cámaras.

Esta actitud de Inglaterra y de Norte América bien vale la pena de meditar, y puesto que á los combates de la guerra reemplazan las luchas diplomáticas, fuerza es ver si en ellas obtenemos alguna ventaja.

El Protocolo no precisa nada en esta grave cuestión; pero de su espíritu despréndese que queda para España el Archipiélago, aunque hayamos de ajustarnos á ciertas imposiciones respecto á la política que allí hemos de seguir.

El Archipiélago filipino, tiene razón la prensa inglesa, no será para España; pero tampoco puede ni debe ser patrimonio de traidores como Aguinaldo, ni recompensa á Inglaterra por su encubierto auxilio á Norte América durante la guerra, ni complemento de la expoliación de los yankis.

Pasó la época en que se destruían los pueblos por cuestiones de dignidad y de orgullo pátrio, en que las guerras tenían fines altísimos, en que se luchaba por un Dios ó por una idea, y en que las partes beligerantes esforzábanse en empeñados pugilatos de desinterés y de nobleza. Hoy la guerra no es más que la ley del fuerte

sobre el débil, y el incentivo de las luchas el vil interés.

Reconocido este principio, no nos apartemos de la realidad y pensemos y obremos como se obra y piensa á fines del siglo de las luces.

Ya que no hay más que mercaderes en el mundo, seamos uno de tantos; que cuando el Maestro venga á expulsarlos del templo, á todos nos alcanzarán sus disciplinas.

Inglaterra, Rusia, Alemania y los Estados Unidos tienen fija su mirada en Filipinas, y cada una de estas naciones, con el mapa á la vista, ha pensado mil veces con codicia lo que le conviene adquirir. Pues bien, España, pobre, arruinada, falta de elementos para su regeneración, liquida sus existencias coloniales antes que los ladrones, penetrando por la alcañtarilla, le roben, como le robaron Cuba y Puerto Rico.

¿Quiere Inglaterra las Visayas? Pues que las compre. Aquella inmensa extensión de terreno, rico, fértil, floreciente, casi virgen, bien vale el Peñón de Gibraltar.

¿Anhelan los Estados Unidos la isla de Luzón? Pues la pondremos precio, y ellos, que tan ricos son; ellos, que cuentan por dollars mientras nosotros por céntimos, no regatearán el precio de la perla magallánica.

¿Desea Alemania las Carolinas ó las Marianas? Pues cómprenlas.

¿Quiere Rusia islas para estaciones carboneras en Oriente? Las tenemos para dárselas á cambio de sus rublos.

España no puede ni debe ser nación colonizadora, y liquida.

La que pecó por exceso de nobleza, de orgullo, de lealtad, de dignidad y de desinterés, aprende á vivir en la vejez.

Don Quijote con casco y rodela se retira por el foro; queda Sancho en escena para gritar á los mercaderes: ¡Liquidación colonial! ¡Barato, barato, barato!

**

Y cuando hayamos vendido Filipinas, dado el caso hipotético de que tal se nos consienta; cuando con su importe hayamos enjugado los déficits del Tesoro, pagado las deudas, fomentado nuestra industria y nuestra agricultura; cuando por el trabajo y el ahorro lleguemos á ser ricos, grandes, potentes; cuando tengamos escuadras y ejércitos y el Tesoro repleto, entonces tenderemos la vista hácia Africa, y pasando el Estrecho haremos lo que habríamos hecho el siglo XV si aquel ilustre genovés no hubiera tenido la fatal idea de soñar

con América y de llevarnos al otro lado del Océano para causar nuestra ruina: que sin el oro americano España no se habría enervado en las delicias de Cápuá y seguiría siendo la patria de los Viriatos, de los Pelayos, de los Palgares y los Vargas, de los Córdobas y los Guzmanes.

EL CABLE DE FILIPINAS

Una persona muy afecta á los intereses de la Compañía inglesa del cable que une á Hong-Kong con Manila, que se encuentra en Madrid actualmente, ha recibido por el último correo carta de Manila, en la que le informan de lo ocurrido al interrumpirse la comunicación con Hong-Kong.

Como podrán apreciar nuestros lectores, se trata de uno de tantos errores cometidos en el transcurso de la desdichada campaña.

Después de destruida la escuadra de Montojo y de bombardeado Cavite, el comodoro Dewey pidió que le entregasen el cable.

La Compañía inglesa se negó, alegando que pertenecía á España en su punto de amarre.

Más razonable Dewey, propuso entonces que se le permitiera hacer uso de él, á la vez que á las autoridades españolas, á fin de armonizar los intereses de ambos beligerantes.

El general Augusti creyó oportuno consultar el caso al jefe de Telégrafos de Manila, que es un empleado de edad avanzada y chapado á la antigua.

El informe del decrépito empleado fué terminante: no se podía consentir al comodoro Dewey que hiciera uso del cable.

Notificada á Dewey la negativa, no se hizo esperar su contestación.

A las pocas horas cortaba la única comunicación que tenía el gobernador general de Filipinas con el resto del mundo.

Esto lo debían haber previsto las autoridades de Manila; pero pesó sin duda tanto en su ánimo el descabellado informe del jefe de telégrafos, que no cayeron en la cuenta hasta que supieron que el comodoro Dewey había destrozado el cable.

Héroes anónimos

Penosa en verdad era la marcha de aquella pareja de guardias civiles, bajo los ardorosos rayos del sol de Agosto y siguiendo á través de los yermos y áridos campos manchegos un camino vecinal, polvoriento y lleno de baches.

Los beneméritos individuos, con el tricordio cubierto por la funda de lienzo que les resguardaba un tanto la cabeza y la cara de la atmósfera caliginosa en que se veían envueltos, y con el fusil descansando sobre el hombro, proseguían su ruta, llevando por aquellos apartados lugares la representación de la autoridad constituida y del triunfo de la ley sobre la fuerza.

A la vista de los severos uniformes que ostentaban los dos soldados, los pobres habitantes del campo sentían mayor tranquilidad en sus espíritus, puesto que notaban garantidas sus vidas y escasas haciendas, en tanto que la gente de conciencia intranquila, los merodeadores y vagabundos, procuraban esquivar la mirada sagaz y penetrante de los guardias, que les inspiraba grande y justificado terror.

Al volver un recodo que formaba el camino, la pareja distinguió un voraz y terrible incendio que se había apoderado de una casita en medio de la campiña.

Los guardias apresuraron el paso, y al llegar á la vivienda incendiada, vieron al rededor de ella buen número de campesinos que, con agudos gritos, daban prueba de su desesperación por no serles posible poner en salvo á un niño de tres años que se encontraba en el interior de la casa.

No titubeó ninguno de los dos individuos de la benemérita; al mismo tiempo lanzáronse ambos hácia la puerta de la casita, pero, adelantándose uno, penetró resueltamente en aquel horno.

Escaso tiempo transcurrió; á los pocos momentos vióse aparecer al guardia, que, envuelto entre llamas y humo, avanzaba hácia la salida, llevando entre los brazos al niño salvado á tan riesgo.

Y una vez lejos del lugar del peligro, cuando la madre del niño, conmovida y llorosa, bendice al heroico soldado que acción tan meritoria había realizado, el guardia, con profunda modestia, se excusaba de las muestras de agradecimiento, diciendo que aquel acto lo había llevado á la práctica guiado por tres sentimientos bien sencillos, á su juicio.

El amor á la humanidad, el mandato de la conciencia y honor del uniforme.

ESCUELA DE AGRICULTURA

Desde el día 1.º de Septiembre hasta el 30 del mismo estará abierta la inscripción de matrícula para el curso de 1898 á 99, en la Escuela de Agricultura que tiene establecida la excelentísima Diputación provincial de Barcelona y que tan acertadamente dirige nuestro distinguido amigo D. Hermenegildo Gorria.

Los estudios de perito agrícola pueden cursarse por asignaturas sueltas ó en dos años, y en la forma que prescribe el reglamento vigente de dicha escuela.

Para ingresar como alumno en la sección de peritos se necesita acreditar por medio de certificado facultativo, ser de compleción sana y robusta, presentar la partida de nacimiento y una certificación académica de tener aprobadas en algún establecimiento oficial las asignaturas siguientes:

Aritmética y Álgebra.—Geometría y Trigonometría.—Elementos de Física y Química.—Elementos de Historia Natural.—Elementos de Agricultura.—Nociones de Dibujo lineal y topográfico. Estas dos últimas asignaturas podrán simultanearse con las del primer año de la carrera. Todos los certificados antes citados, en unión de la cédula personal, deberá presentarlos el interesado en el acto de la inscripción de matrícula.

La enseñanza de capataces es esencialmente práctica, instruyéndose en el manejo de máquinas agrícolas y aparatos de cultivo, en las prácticas de las industrias rurales, en las operaciones de cultivo y ganadería y en las lecciones orales que comprende esta enseñanza. Para ser admitido como alumno en la sección de capataces es indispensable reunir las condiciones siguientes:

1.ª Haber cumplido 16 años, que se acreditará por la partida de nacimiento.—2.ª Certificación facultativa de ser de compleción sana y robusta para los trabajos de campo.—3.ª Acreditar buena conducta, mediante certificación expedida por el alcalde del pueblo de su residencia.—4.ª Saber leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de la Aritmética.

Hay internado para los alumnos peritos y capataces que lo deseen, á fin de que permanezcan en el establecimiento bien cuidados y atendidos, acostumbrándose á la vida y prácticas agrícolas.

La matrícula es completamente gratuita y se verificará en la secretaría del establecimiento, sita en el distrito de Gracia, calle de la Granja Experimental, núm. 5, á donde se dirigirán las consultas que deseen hacer los interesados y se facilitarán reglamentos.

A VUELA PLUMA LA PARTIDA DE ALCALÁ

Preguntado el Ministro de la Gobernación por los periodistas qué había de la partida de Castellón, les ha contestado aquél:

—Esto ya está olvidado.

Y efectivamente, ya nadie se acuerda de esos galgos que sabe Dios si en esos cuatro días que nadie ha dado con ellos se habrán puesto al otro lado del Ebro ó traspasado los Pirineos, ó vayan ustedes á saber si les habrá podido ocurrir cosa peor, pereciendo de hambre en el fondo de cualquier covacha.

Ello dirá. Lo cierto es, que ninguna noticia ni oficial ni particular se sabe acerca del paradero de la partida levantada en armas en Alcalá y que se ignora el rumbo que aquélla haya podido tomar.

Veremos si parece el peine.

Con el ruido de los cañones puede ahogarse la voz de un pueblo débil, pero no la de la verdad.

Esta prevalece y brilla ahora que se ha disipado el humo del combate con los Estados Unidos, demostrando al mundo que ni el pueblo cubano quiere á aquella república, ni aquella república ha peleado desinteresadamente por la independencia del pueblo cubano.

No hay más que fijarse en las noticias que de Cuba se reciben, para convencerse de esta verdad.

Los rebeldes, aun los capitaneados por Calixto Garcia, aspiran á apoderarse de Santiago y á gobernar solo la isla, en términos que las tropas norteamericanas se ven obligadas á ponerse en guardia contra temidas agresiones de aquéllos.

Por donde resulta que no querían á los yankis los constitucionales cubanos, ni los autonomistas, ni los insurrectos; no obstante lo cual, aquéllos se han metido en casa ajena y ahora tratan de quedarse en ella como dueños.

La historia considerará la agresión de los Estados Unidos como un acto de rapiña.

Ya nos explicamos la abundante cosecha de candidatos en el vecino distrito de Roquetas para las próximas elecciones provinciales.

Esos cándidos candidatos de Cherta, Roquetas y Freginals estaban en la creencia de que los pueblos de la derecha del Ebro formaban un distrito independiente y los de la izquierda otro.

Así se comprende la estupefacción de uno de ellos ayer, al preguntar á un amigo nuestro:

—¿A quiénes presentan ustedes por Tortosa?

—A los mismos que van por Roquetas.

—¿Qué dice usted?

—Lo que usted oye...

—Pero eso no es posible, porque nosotros hemos de elegir á los nuestros y ustedes á otros.

Una carcajada homérica de nuestro amigo hizo bajar del burro al candidato... digo, al candidato.

La última feria de ganado lanar celebrada en Lérida estuvo bastante desanimada, debido indudablemente á la circunstancia de celebrar en dicho día su fiesta mayor gran número de pueblos de Cataluña y no pocos de Aragón.

No obstante, concurrieron á la misma 72 rebaños, que sumaban en junto unas 20.000 cabezas, habiéndose verificado pocas transacciones á los siguientes precios: ovejas, de 15 á 17 pesetas; carneros, de 19 á 21; corderos, de 12 á 13.

El calor sigue apretando de firme. Ayer el día fué digno sucesor de los anteriores, habiendo reinado durante todo él una temperatura elevadísima é insoportable.

Por esta causa la sequía, que empieza á sentirse en nuestro término, perjudica notablemente á las huertas.

A la consulta que, á ruegos de su familia, hicimos al ministerio de Marina sobre si el soldado Francisco Moreso Canalda, hijo de esta ciudad y que formaba parte de la dotación del *Reina Cristina*, figuraba entre los muertos de Cavite, nos contesta el ministro del ramo en atento B. L. M., que en la relación de muertos y heridos del combate de Cavite no aparece el nombre de nuestro paisano.

Trasmitimos la contestación á la familia interesada.

Por el Ministerio de la Guerra se ha ordenado la disolución de los batallones regionales organizados últimamente en Canarias, y que vuelvan á los cuerpos de donde procedían los jefes y oficiales que fueron á ellos destinados en comisión.

En el tren especial de baños salieron ayer de esta ciudad 7 pasajeros en segunda y 75 en tercera clase. Hoy será el último día en que dicho tren saldrá hácia aquellas playas, donde numerosas familias se han dado cita este verano.

La Compañía Trasatlántica gestiona el fletamiento de un buque extranjero para organizar una expedición comercial á Filipinas.

En Vinaroz ha empezado la vendimia por la uva titulada *tintorera* y se paga á 6 reales la arroba.

Las otras clases inferiores no hay duda que se pagarán á 4 y 5 reales.

En una corrida de novillos celebrada en Vicálvaro han resultado nada menos que 28 personas heridas de mayor ó menor gravedad.

Espanta considerar el grado de civilización que esto revela; pero aún es más elocuente el hecho de que siendo Vicálvaro una población cercana á Madrid, dichos heridos hayan tenido que ser trasladados á la Corte porque en aquel pueblo faltaba todo para curarles.

Esto es España, ó mejor dicho, Castilla á fines del siglo XIX. Ni más ni menos que lo que fué en tiempos de Mari-Castaña.

Segun asegura un colega local, parece que en breve debutará en el «Teatro Principal» de esta ciudad la compañía dramática que dirige el primer actor D. José Fages, y de la que forman parte la primera ac-

triz doña Candelaria Tarés y las señoras Gonzalez, Masriera, Segalés y Planas, junto con los Sres. Muñoz, Carnicero, Marcet, Ferrandis, Mora, Guardia, Millá, etc.

Entre las obras que representará dicha compañía merece citarse el melodrama de gran espectáculo *Los Pilleles*, de los Sres. Millá y Suñer Casademunt, del que se han dado más de 30 representaciones consecutivas, en el teatro «Circo Español» de Barcelona.

La policia rusa ha recibido noticias confidenciales de que se estaba preparando un atentado contra el Czar de Rusia, el cual habia de consumarse durante las grandes maniobras militares de este año.

La información de actualidad se combina admirablemente con la parte artística en el último número de *Nuevo Mundo*.

La repatriación, portada en color, por Palao; En Aranjuez; Las víctimas de la guerra, planas artísticas, por Pedrero y Banda; mapa de Puerto Rico; vistas del pueblo inundado (Villamediana) El veraneo de Santander, por Pepe Estrañi, con fotografías; El romancero popular, por Casañovas y Florete; Garnier y su gran teatro de la ópera de París; ilustraciones de Regidor, Carretero y Verdugo, y artículos y poesías varias.

De venta en la librería de Voltes, Angel, 7.

En Rabeda (Orense) ha contraído matrimonio un pollo de 70 años con una jóven de 15 Abriles.

Es curioso lo que nos está sucediendo desde algunos días con los periódicos de Castellón. O no los recibimos, que es lo más frecuente, ó llegan á nuestras manos al medio día, unidos á la correspondencia de Barcelona y Tarragona.

¿Es que todos los días pasa de largo el paquete?

No deja de ser casualidad y... descuido por parte de los encargados de la ambulancia.

Ha sido nombrado Coadjutor, de Corbera D. Juan Aragonés, que lo era de Villalba, y es sustituido por D. José García Roda, de Chert, al que reemplaza el de Corbera D. Jesús Queralt.

Hemos recibido el número 73 del importante *Boletín* mensual que publica la *Cámara Agrícola* de esta ciudad y que, como de costumbre, contiene trabajos de interés para la clase labradora de la comarca.

Algunos periódicos madrileños dan como seguro que se aplazará la apertura del próximo curso en las Universidades y demás centros docentes.

La medida la atribuyen á evitar que al amparo del elemento escolar puedan producirse alteraciones de orden público.

Los buenos estudiantes estarían de enhorabuena, de confirmarse tal noticia.

Circulan con insistencia rumores de que en breve regresarán á esta plaza las fuerzas de Luchana que antes la guarnecían y que se vieron precisadas á marchar á Canarias, ante el temor de un ataque por parte de los yankis.

Una vez firmada la paz, creemos lo más natural que dichas fuerzas regresen, ya que su permanencia en aquellas islas no tiene razón de ser.

Han llegado á Madrid, procedentes de Barcelona y Zaragoza, 15 ciclistas alemanes que han realizado su viaje en bicicleta.

Dichos individuos recorrerán en bicicleta toda la Península y regresarán en la misma forma á su país.

Muchos agricultores han obtenido resultados satisfactorios haciendo servir de insecticida las hojas de tomate.

Se tritura bien una cantidad de estas hojas y se echan en un cubo de agua.

Con este líquido se rocian los árboles frutales, y pronto se verán libres de toda especie de insectos.

Poco cuesta, en verdad, hacer la prueba.

La Comisaría de Guerra de esta ciudad publica en el *Boletín Oficial* los precios límites que han de regir en la subasta que para contratar el servicio de subsistencias debe celebrarse el día 25 del actual.

La cosecha de trigo este año se calcula que será en España de 28 á 33 por 100 mayor que el año anterior, y á consecuencia habrá sobranes, siendo de esperar que en Octubre los precios serán bajos y permitirán la exportación.

Durante los días 19 y 20 del corriente se celebrarán en Vinaroz corridas de toros callejeros.

Que Dios preserve á nuestros vecinos de desgracias como las que acaban de ocurrir en Vicálvaro, y que reseñamos en esta misma sección.

Por decreto del ministro de la Guerra se ha dispuesto que las familias de funcionarios públicos que hayan sido empleados en ferrocarriles ó telégrafos y sirviesen ó hubiesen fallecido en funciones del servicio en Cuba ó Filipinas, tendrán derecho á retiro los primeros, y las familias de los segundos á pensión vitalicia.

Los precios de las frutas de la temporada han experimentado una gran baja en los mercados de Barcelona; baja que se atribuye á haber llegado á aquella plaza importantes cantidades de ellas de Valencia, Aragón, Andalucía y aún de Cataluña.

El ministro de Hacienda se propone llevar á uno de los primeros Consejos de ministros el proyecto suprimiendo el 2 por 100 en la exportación de los productos industriales que se envíen á Cuba, Puerto Rico y Filipinas, beneficio que han solicitado los industriales catalanes.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo gobernador civil de la provincia de Castellón D. José Sanmartín.

Las proclamas de carácter anarquista sorprendidas en Bolonia, los explosivos de que la autoridad se ha hecho cargo en Palermo y

otros sucesos de analógo carácter demuestran que la agitación anarquista no cesa en Italia y justifican las medidas de las autoridades.

Calzado á medida

Zapatería de Moreso.

Se han empezado á expedir licencias ilimitadas para sus casas á varios excedentes de cupo de los últimamente incorporados á filas.

Se ha iniciado una ligera mejoría—lo que de todas veras celebramos—en la grave enfermedad que viene sufriendo el señor Obispo de Barcelona.

El Banco hispano colonial anuncia para el día 1.º de Septiembre el 49.º sorteo de amortización de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1886.

Las parroquias de Barcelona han suspendido las rogativas que venían efectuando por el triunfo de las armas españolas.

Adelantan con bastante rapidez las obras de construcción del Velódromo de Tarragona, pudiendo ya apreciarse lo magnífico que resultará el mismo.

En virtud de orden telegráfica de la Dirección general del Tesoro público, se otorga autorización para la admisión de ingresos de redenciones del servicio militar de los reclutas del actual reemplazo, que podrán verificarlo en las oficinas de la Delegación de Hacienda en esta provincia, hasta el día 30 de Septiembre próximo.

Dícese que se trata de realizar en nuestra región algunos ensayos de cultivo de la caña de azúcar americana.

CANTAR

Vé, pregonero, y da voces publicando mi dolor, á ver si así encuentro alivio á tan terrible pasión.

El remedio es difícil de encontrar; si tan solo se tratase de un simple dolor de muelas, recomendaríamos al paciente la adquisición de un frasco de EUCALIPTOL, elixir dentífrico que se expende en la droguería de Carpa, farmacia de Mönner, peluquería de Querol, y en Roquetas, en la peluquería de Gavaldá, á UNA PESETA el frasco.

¿QUÈ QUEREIS MAS?

El médico-oculista D. Juan J. Cucala **garantiza la cura y operaciones** tal como prometerá; de lo contrario, no **cobrará honorarios**.

Opera las **cataratas** en tres minutos y sin dolor.

TORTOSA c. Cambios (v. Puente)

REGISTRO CIVIL

DÍA 18

Nacimientos.—Ninguno.
Defunciones.—Josefa Forés Gra-

nell.—Joaquín Mas Ripollés.—Gabriela Bienvenida Gutierrez.

Matrimonios.—Ninguno.

CORREO DE MADRID

19 de Agosto de 1898.

El general Blanco

El *Times* llegado hoy á Madrid contiene el siguiente telegrama:

«Habana, 16.—El general Blanco ha dirigido una carta á los habitantes de Cuba, diciendo que, habiendo terminado la campaña y ajustándose la paz, considera su misión terminada y que ha solicitado ser revelado.

»Anuncia dicho general que le es imposible consentir la paz porque hace poco tiempo defendió la continuación de las hostilidades á cualquier precio.

»El general Blanco recuerda las circunstancias de su llegada á Cuba y hace grandes elogios de aquel ejército.

»Recomienda la calma y prudencia de todos para poner á salvo los intereses españoles de Cuba.»

Para licenciar á las fuerzas insurrectas liquidándolas sus pagas, pide Calixto García 15 millones de dólares por lo cual parece que se ha desistido de realizar dicha operación.

Dicen de Nueva York que los generales yankees Lawton y Brooke han notificado á los insurrectos cubanos que no se consentirá que entren con armas en la ciudad de Santiago de Cuba.

Al efecto, dichos generales han tomado las disposiciones oportunas para evitarlo.

La rendición de Manila

Telegrafían de Nueva York diciendo que se reciben cablegramas de Manila anunciando que los norteamericanos sufrieron grandes pérdidas en los combates que han precedido á la rendición de la plaza.

Los periódicos yankees publican telegramas de Washington anunciando que gran número de insurrectos se amotinaron al ver que no se les permitía entrar en Manila.

Los rebeldes atacaron las posiciones de los norteamericanos en los arrabales de la ciudad, siendo necesario rechazarlos vigorosamente.

El general Merrit manifestó de nuevo á Aguinaldo que se mantuviera él y los suyos en actitud tranquila, pues de lo contrario se vería obligado á desarmarlos.

En Washington se han recibido ya los partes oficiales de la rendición de Manila.

En ellos manifiesta el general Merrit que han quedado prisioneros los soldados españoles en número de 7.000, y los fusiles recogidos son en número de 12.000.

En los despachos recibidos se dice que ha ocurrido lo ocupación de Manila en virtud de rendición de la plaza por los españoles cuando no se conocía la noticia de haberse firmado el protocolo de los preliminares de paz

Despachos particulares de Manila, que publica la prensa de Nueva York, dan detalles de la rendición ocurrida despues del bombardeo.

En las condiciones de la capitulación entraba la de que los norteamericanos protegerían las vidas de los españoles contra los indígenas.

La actitud de los habitantes peninsulares fué dignísima; principalmente los militares hicieron grandes manifestaciones de pena por la rendición de la plaza.

Todo el ejército ha entregado las armas, dejándolas solamente á los soldados de las trincheras avanzadas en los arrabales del Norte de la capital, donde continúan para mantener á raya á los rebeldes tagalos.

Los oficiales españoles quedaron en libertad bajo palabra de honor.

Lo que dice el Gobierno

El Sr. Sagasta ha manifestado que el Gobierno no había recibido nuevos telegramas de Filipinas.

El ministro de la Guerra ha dicho que, el relevo del general Agustín era del 5 de Agosto y que no se hizo público para evitar que llegara á conocimiento del enemigo.

El Conde de Xiquena

A las once de esta noche ha fallecido el Sr. Conde de Xiquena.

CONSULTORIO HOMEOPATICO DEL MEDICO

D. VICTOR MELENDEZ RICO

Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.) se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

José M.ª Bernis

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

LIBRERIA, PAPELERIA
CENTRO DE SUSCRIPCIONES
VENTA DE PERIÓDICOS
IMPRESIONES RÁPIDAS
ESTAMPERIA RELIGIOSA
SELLOS DE GOMA Y METAL

Economía en los precios

Turrón legítimo de Cherta

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Chocolate Juncosa

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Ultimas novedades

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Relojeria Climent

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen á las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.

CARDÓ

en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

PILDORAS DE RIAZA

DE

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARVANAS Y COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.

De venta en todas las mejores farmacias, y en la *Sociedad Farmacéutica Española de Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de PEREZ NEGRO, Ruda, 14.—MADRID.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Queréis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando *dos pesetas* en sellos de correos de á 15 céntimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

Últimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacas para caballero, como á sí mismo el rico tolete de seda de color, fantasía de batista bordadas, vichy en seda, séfiros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

7—Angel—7

PAPELERIA

DE

BIARNES Y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secapapeles, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE-JUNCOSA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

TALLER ESPECIAL
 PARA TODA CLASE
 DE
COMPOSTURAS

¡BUENOS Y BARATOS!

BUENOS Y BARATOS!

ANGEL, 9
TORTOSA

M. CLIMBENI

LOS ENCONTRAREIS
 EN LA
 Relojeria de